

Sociedad



La UNED inicia hoy su convocatoria de septiembre. En la imagen, alumnado de un curso anterior estudia en la biblioteca del centro en Pamplona.

LOS EXÁMENES DE IDIOMAS ENCABEZAN AHORA LA CONVOCATORIA DE SEPTIEMBRE

Secundaria adelantó por segundo año las pruebas a junio ● Los test siguen en la Escuela de Idiomas, el EGA y la UNED

◀ G. Montañés
Unai Beroiz

PAMPLONA — ¿Septiembre ya no es septiembre, al menos en materia de exámenes? El sistema educativo navarro completó en 2017-18 su segundo curso con las habituales pruebas de septiembre adelantadas a junio en toda Secundaria, una medida que ya funcionaba en las universidades y en 2º de Bachillerato. Más allá del debate sobre la conveniencia de acercar los exámenes extraordinarios a la convocatoria ordinaria, la consecuencia de este cambio es que esta época de inicio de curso no está marcada por estos exámenes. Aunque hay otros centros en los que se mantienen. Sobre todo, en materia de idiomas.

En Navarra, las Escuelas Oficiales de Idiomas continúan con esta con-

vocatoria extraordinaria, dado que matricularse para la ordinaria también da derecho a esta segunda posibilidad. Y el alumnado puede presentarse únicamente a la parte del examen que ha suspendido antes (hay comprensión oral, escrita, expresión oral y expresión escrita), ya que se guarda la nota de las partes aprobadas. Es el mismo sistema que funciona en la Escuela de Idiomas a Distancia (EOIDNA), según confirman desde el centro, también con convocatoria extraordinaria de septiembre. En su caso, con sus propias fechas de examen en función del nivel y el idioma, que también arrancan desde esta semana.

La necesidad o no de que haya una doble posibilidad es una discusión que también se ha planteado en las Escuelas de Idiomas en diversas comunidades. El alumnado defiende su derecho

a tener esa doble oportunidad, y por parte del profesorado hay debate sobre si al final los y las estudiantes aprovechan esa convocatoria al final del verano o bien si hay que mantenerla con independencia del total de presentados. La estimación habitual de la EOI de Pamplona es que, de las personas presentadas y suspendidas en junio, alrededor del 60% después acude a septiembre.

Por ejemplo, en el curso 2016-17 en

Pamplona, entre el alumnado oficial (el que acude a clase a lo largo del curso) que se presentó en la convocatoria ordinaria hubo unos 1.391 aprobados y 1.759 suspendidos. En septiembre, aprobaron alrededor de 346 y suspendieron 830. Y, entre el alumnado libre, 457 aprobaron en junio y 1.700 suspendieron, y de quienes al final acudieron a septiembre aprobaron 266 y suspendieron 1.158.

En Navarra, la convocatoria extraor-

dinaria se suprimió para el alumnado libre durante dos cursos, pero se recuperó y ahora está activa tanto para el alumnado libre como para el oficial. Y la directora del centro de la capital navarra, María Teresa Casero Leal, afirma que desde el departamento foral de Educación no se ha puesto sobre la mesa cambiar este tema.

DOS CURSOS EN ACTIVO Otra cuestión es cómo afecta al inicio de curso del centro la preparación de estas pruebas, que implican a todo el profesorado. Esta es una de las razones que, por ejemplo, desde la asociación de directores y directoras de Instituto (ADI) plantearon para adelantar los exámenes en su caso de septiembre a junio durante toda la Secundaria, extendiendo así un modelo que ya funcionaba en las universidades.

Tras dos cursos en activo, esa medida también ha liberado de estudio el verano. Pero no para todo el alumnado, sobre todo a un perfil más adulto. En materia de idiomas, otra prueba que también se celebra en septiembre es la del EGA, que certifica que una persona es competente en euskera. Entre

EN LA UNIVERSIDAD

LA 'EVAU', EN JUNIO Y JULIO DESDE 2010

●●● **Prueba de acceso.** Navarra es una de las comunidades más madrugadoras en organizar la segunda prueba de Selectividad. Este año, fue la única en hacer ambas en junio. Esta fórmula de adelantar la extraordinaria se implantó en 2010. Fue entonces en julio y aprobó el 81,26%. En 2009, en septiembre, logró aprobar el 62,2%. En la Universidad Pública, otro debate abierto sobre los exámenes del curso es si pueden hacerse todos los del primer semestre antes de las vacaciones de Navidad, como en la Universidad de Navarra. Para poder hacer pruebas antes y después de las fiestas, el inicio de curso se ha adelantado en los últimos años.

LA ESCUELA DE IDIOMAS

● **Empiezan los exámenes.** En la web de la Escuela Oficial de Pamplona se recoge el calendario de exámenes, que arranca hoy, día 3, y sigue a lo largo del mes dependiendo del nivel y el idioma.

● **4.629 estudiantes este curso.** La EOI de Pamplona suma en este curso un total de 3.521 estudiantes de matrícula oficial y 1108 de libre. La cifra ha descendido con respecto al curso anterior, cuando fueron 4.217 y 1.128. Por idiomas, 2.139 están ahora en inglés, 1.117 en euskera, 721 en francés, 442 en alemán y 210 en italiano.

EL EGA

● **192 admitidos en la prueba.** Según la lista provisional de personas admitidas para la segunda convocatoria, alrededor de 192 personas harán la prueba del EGA. Otra nueve han sido excluidas, la mayoría por matricularse a la vez en otra entidad para hacerla.

LA UNED

● **En Pamplona.** Más de 4.000 estudiantes de grado, curso de acceso o inglés están convocados a las pruebas, que se desarrollan hasta el 8 de septiembre.

● **En Tudela.** El centro tiene la misma convocatoria que el de Pamplona, con exámenes a las 9,00, 11,30, 16,00 y 18,30 horas.

junio y julio se abrió el plazo de matrícula para esta segunda convocatoria de 2018, aunque en realidad no se trata de una extraordinaria, sino de una segunda prueba ordinaria, independiente de la anterior. En septiembre, según recoge la web del departamento foral de Educación centrada en el EGA, está previsto tanto la prueba umbral (el día 8) como la escrita (día 29), y ya en noviembre tendrá lugar la oral (los días 16 y/o 17).

PRUEBAS EN LA UNED HASTA EL DÍA 8
Otro centro que también celebra exámenes en septiembre es la UNED. Hoy, día 3, cuando arranca el curso en la Universidad de Navarra (UN) y tiene lugar la jornada de bienvenida para el nuevo alumnado de 1º de grado en la Universidad Pública (UPNA), en los centros de la UNED arranca un nuevo periodo de exámenes, que se extiende hasta el próximo día 8.

“Casi ya somos las únicas universidades que funcionan así, pero nuestro perfil de estudiante es diferente”, explica la directora del centro en Pamplona, Carmen Jusué Simonena. De ahí que destaque que muchos, de inicio, se preparen para unas materias en junio y otras, directamente, las reserven para septiembre. Para este público más adulto y no únicamente centrado en sus estudios, septiembre sigue siendo una época de exámenes. ●

Los idiomas y el repaso del temario escolar engloban la demanda de las academias en verano

Estos centros valoran de forma negativa el adelanto de la convocatoria extraordinaria a junio

◀ Joana Lizarraga

PAMPLONA – Ante la implantación del sistema que adelanta las pruebas extraordinarias de septiembre a junio en todos los cursos de Secundaria, los alumnos no han sido los únicos que han afrontado al verano de otra manera: las academias también han tenido que adaptarse a los cambios con una demanda que ya no se enfoca en las recuperaciones. “El volumen ha descendido bastante en líneas generales. Solo se ha mantenido la demanda en los campos que no han sufrido cambios”, asegura Iñigo Rodríguez, uno de los directores de Educativa. Esta academia de Pamplona divide a los alumnos en tres áreas: las pruebas de acceso, que antes de la implantación del nuevo sistema no contaban con exámenes extraordinarios en septiembre, por lo que su demanda se mantiene; escolares y universitarios cuya demanda ha bajado drásticamente en verano al adelantar las recuperaciones; e idiomas, que mantiene la media de alumnos inscritos respecto a años anteriores.

Los responsables de las academias consultadas coinciden en que su “supervivencia en verano” se susten-

ta en la estabilidad de la demanda de los cursos de idiomas: “Supone un 80-90% de nuestros alumnos. El inglés, el euskera y, en menor medida, el francés son lo más solicitado”, apunta Laura Visiers, profesora de la academia San Fermín.

Asimismo, otra de las opciones más demandadas en las academias en verano es el refuerzo del temario escolar “para los chavales que van algo justos”, según comenta Visiers. “Muchos padres y madres traen a niños que están en Primaria o en la ESO para adelantarse a las materias del próximo curso o para repasar las asignaturas que no les fueron bien el año académico anterior”.

Por su parte, María Teresa Arcos, directora de la academia Irunlarrea, añade otro perfil de alumno que, aunque sea menos frecuente, “todos los años hay algún caso”: aquellos que han estudiado o van a estudiar en el extranjero y necesitan ponerse al día para alcanzar el nivel de sus compañeros.

Este es el caso de Mario Mongay Mariezcurrera, de 17 años, que ha estudiado seis meses en Estados Unidos y lleva todo agosto en la academia Educativa. Este alumno de Liceo Monjardín ya tomó clases de refuerzo el verano pasado: “Cogí unas bases antes de empezar el Bachillerato porque allá el nivel es más bajo y si no, al volver, estaría un poco perdido”. Actualmente, Mario acude a la academia para ponerse al día y así estar prepara-

“Tener que recuperar más de dos asignaturas muchas veces supone repetir curso”

IÑIGO RODRÍGUEZ
Director de la academia Educativa

“Ahora mismo la demanda de idiomas supone un 80-90% de nuestros alumnos”

LAURA VISIERS
Profesora de la academia San Fermín

“Siempre hay alumnos que han estudiado en el extranjero y tienen que ponerse al día”

MARÍA TERESA ARCOS
Directora de la academia Irunlarrea

do para afrontar 2º y prepararse para estudiar “alguna ingeniería”.

SEGUNDO AÑO SIN SEPTIEMBRE El curso escolar que dará comienzo en una semana será el segundo desde que se implantó el sistema que adelanta las pruebas extraordinarias de septiembre a junio. La Asociación de

Directores de Institutos de Navarra (ADI) propuso esta medida a Educación, con el fin de mejorar los resultados del alumnado y la organización del curso. Y el tema ha generado debate.

“El sistema educativo plantea una problemática doble: los alumnos que han aprobado todo a la primera se ven privados de un mes más de conocimientos; y, por otra parte, dificulta la posibilidad de aprobar en la recuperación de junio a aquellos estudiantes que han suspendido con notas muy bajas o que cargan con varias asignaturas. En un par de semanas no da tiempo a preparar muchas cosas, en cambio, si tuvieron los meses de verano tendrían más oportunidades de aprobar”, argumenta la profesora en la academia San Fermín.

Por otra parte, Rodríguez destaca la decisión de “algunos colegios concertados de adelantar las convocatorias para que los alumnos saquen las asignaturas suspendidas del curso anterior a principios del siguiente año académico. En vez de hacer el examen en marzo lo hacen en una especie de *nuevo septiembre* para que a los chavales no se les acumule con las materias del nuevo curso”.

El director de Educativa cree que adelantar la convocatoria extraordinaria a junio “solo beneficia a los alumnos que tienen hasta dos asignaturas suspendidas mientras que tener más, en la mayoría de los casos, supone repetir curso”. ●



Sarah, una de las profesoras de la academia Educativa, imparte una clase de inglés a tres estudiantes. Foto: Unai Berioz